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“为什么董事长带头，每次在

股价刚刚有点起色的时候，就要发

减持？管理人员一直减持，自己都

不相信自己企业，让股东怎么放心

去持有。”日前，有投资者在上证 e

互动平台向三一重工（600031.SH）

发问。

投资者表达上述担心的源头，

在于三一重工发布的高管减持公

告。9 月 6 日，三一重工方面公告

称，因个人资金需求，公司7位高管

拟通过集中竞价或大宗交易方式

合计减持754.91万股，按照公告日

收盘价计算，减持金额超亿元。

《中国经营报》记者注意到，

在高管“组团”减持背后，是三一

重工业绩近年来呈持续下滑势

头。2022—2023 年，三一重工营

收增速分别为-24.38%、-8.44%，

而在 2024 年上半年，三一重工营

收同比下滑1.95%。

作为工程机械行业龙头企业，

三一重工 2020—2021 年连续两年

营收突破千亿元，市值最高超过

4000亿元，在资本市场有“机械茅”

之称。不过，三一重工市值目前已

回落至约1342亿元。

三一集团创始人梁稳根也曾

在2022年表示，在三一集团的第五

个10年（2026—2036年）里，要实现

万亿市值目标。在业绩承压背景

下，市值比高峰期已缩减超2000亿

元的三一重工能否撑起三一集团

万亿市值梦？

高管“组团”减持上亿元 三一重工能否撑起集团万亿市值梦？
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东风公司“反腐记”

董监高集体减持套现

根据三一重工对外发布的股东

及董监高减持股份计划公告，减持

计划主要内容为：向文波、周福贵、

俞宏福、刘华、刘道君、孙新良、席卿

因个人资金需求，拟从2024年10月

9日—2025年1月8日，通过集中竞

价或大宗交易方式分别减持不超过

500万股、75.5万股、90.8万股、42.16

万股、19.86 万股、16.59 万股、10 万

股，减持价格按市场价格确定。

记者注意到，按三一重工上述

公告内容，7 名高管拟合计减持不

超过754.91万股。按照三一重工9

月 6 日公告日收盘价计算，高管减

持金额超过1亿元。

除减持金额较大外，“组团”减

持的三一重工高管职位也颇高。

根据公告，周福贵为三一集团

一致行动人，向文波、俞宏福、刘华、

刘道君、孙新良、席卿皆为三一重工

董事、监事、高级管理人员。例如，

向文波为三一重工董事长和三一集

团党委书记、轮值董事长，俞宏福则

为三一重工副董事长、总裁。

“一石激起千层浪”，核心高管

集体减持，也让三一重工股价受到

波及。9月9日，三一重工股价下跌

5.52%，市值蒸发约75亿元，股价波

动也引发投资者“吐槽”。9月9日，

有投资者向三一重工方面质询：

“公司大股东及众高管集体在大盘

如此低位减持是为什么，仅仅是为

了个人资金需要吗？”

对于高管“组团”减持原因，三一

重工相关人士在接受媒体采访时回

应称：“第一，公司目前生产经营都是

正常的，不存在未披露的重大信息。

第二，每年领导只能减持25%，前期

领导有减持想法的时候，我们这边已

经尽可能往后延迟了一部分。”

“现在把减持放到了最后 3 个

月，因为领导个人有资金需求，如果

再不披露今年就没有机会了。从领

导的角度，减持跟公司经营没有太

大关系，就是因为个人自身有资金

需求。”三一重工相关人士表示。

公开资料显示，这并非三一重

工高管今年内首次减持股票。8月

1日，三一重工发布公告，7月31日，

公司股东易小刚、张科分别通过集

中竞价方式减持 77.3 万股、20.97

万股。其中，易小刚为三一重工董

事、执行总裁，张科为副总裁。

“相关股东将根据市场情况、

公司股价等因素自主选择是否实

施及如何实施减持计划，减持的数

量和价格存在不确定性。公司实

时关注资本市场的情况，对企业长

期发展有信心。”日前，三一重工在

上证e互动平台表示。

本报记者 杨让晨 石英婧 上海报道

连发5篇郑重声明，东风公司

或迎来“反腐风暴”。

日前，东风公司纪委通过其

微信公众号“廉洁东风”连续发布

了5篇关于反腐相关的声明。在

上述声明中，东风公司直指律师

熊某为了维护其弟弟，向东风公

司纪委寄送100余封“小说材料”

一样的举报信，将东风公司纪委

和相关地方纪检监察机关、公安

机关等几乎所有的参与熊某弟弟

案件的办案人员都“反反复复告

了个遍”。

对此，《中国经营报》记者联系

东风公司方面采访，东风公司相关

负责人表示，由于涉及整个公司

的纪检流程，目前公司没有掌握更

多相关信息。同时，该负责人也表

示，公司纪检部门会按照合法、合

规的流程推进相关事宜。

事 实 上 ，近 年 来 东 风 公 司

反腐力度不断加大。记者注意

到，自去年下半年至今年 4 月，

东风公司已有超 20 人被查，生

产、销售和研发方面都有人员

涉及其中。

营收跌回2019年水平

值得注意的是，在高管集体减

持引发股价波动后，三一重工罕见

“出手”，披露了月度经营数据。

9 月 9 日晚间，三一重工发布

《关于公司近期销售情况的公告》，

详细披露了三一重工 8月份国内外

市场销售情况，以及今年前 8 个月

在非洲市场销售情况。

Wind 数据显示，自 2012 年以

来，三一重工仅发布过 3 份标题带

有“销售”字样的公告。除了上述

公告外，另外两份公告分别是2012

年1月16日发布的《关于2011年挖

掘机销售的简报》和 2022 年 10 月

25日发布的《关于2022年前三季度

海外市场销售情况的公告》。

根据最新数据，今年8 月，三一

重工国内小挖销售台量同比增长

51%、中挖增长 44%、大挖持平；非

挖产品如混凝土机械、起重机械降

幅收窄。海外小挖销售台量同比

增长16%、中挖增长32%、大挖增长

63%；非挖产品如混凝土机械、起重

机械延续上半年高增速。

而在营收方面，今年上半年，

三一重工实现营收 387.38 亿元，

同比下降 1.95% ；归母净利润为

35.73 亿元，同比增长 4.8%；扣非

归母净利润为 31.26 亿元，同比下

降 19.09%。

记者注意到，三一重工今年上

半年营收呈现“内降外升”态势。

2024 年半年报数据显示，三一重

工国内营收为 142.87 亿元，同比

下滑 11.68%；海外销售收入达到

235.42 亿元，同比增长 4.79%。海

外收入占公司主营业务收入的比

重达62.23%。

“海外市场稳中有进，中国企

业全球竞争力持续提升，海外市

场 份 额 稳 步 扩 大 ，市 场 前 景 广

阔。”对于海外市场发展前景，三

一重工在 2024 年半年报中乐观

表示。

不过，三一重工海外业务营收

增速已呈放缓趋势。

“报告期内，国际收入占营业

收入比重56.88%，公司大部分收入

与利润来源于国际市场。”三一重

工在2023年半年报中表示，报告期

内，实现国际销售收入224.66亿元，

同比大幅增长35.87%。

而在今年上半年，三一重工海

外收入增速已大幅回落至4.79%。

拆解三一重工海外业务版图

发现，今年上半年，三一重工除了

非洲区域营收同比增长66.71%外，

亚澳区域、欧洲区域营收增速仅为

个位数，而在 2023 年上半年，上述

两 大 区 域 增 速 分 别 为 22.07% 、

71.56%。此外，今年上半年，三一重

工美洲区域营收增速已从去年同

期的22.65%下滑至4.19%。

“公司国际化稳步发展，全球

贸易保护主义抬头，大国博弈及全

球政治经济的复杂性将给公司国

际市场带来不确定性。国内外经

济同步增长但仍存在不确定性，市

场竞争加剧，大宗商品价格波动以

及人工成本上升等因素，可能对公

司销售规模和效益产生影响。”三

一重工方面表示。

受房地产行业周期影响，三一

重工营收近年来呈现整体下滑趋

势。Wind 数据显示，2020—2021

年，三一重工营收分别达到1000.54

亿 元 、1068.73 亿 元 ，而 在 2022—

2023 年 ，营 收 分 别 逐 步 回 落 至

808.22亿元、740.19亿元，2023年营

收不及2019年的756.66亿元。

市值跌去超2000亿元

三一集团官网信息显示，

1986年，梁稳根带领创业团队，

成立了涟源茅塘焊接材料厂，即

三一集团前身，将焊接材料做到

市场第一。

“1994 年，三一集团开始第

二次创业，从涟源到长沙，从特

种材料到装备制造，三一重工完

成股权改革，驰援智利与福岛，

收购普迈，成为全球建机三强。”

三一集团官网显示。

在2023年2月28日举行的

三一节表彰晚会上，对于“第三

次创业”的目标，梁稳根强调，将

坚定不移地实现“333、366”目

标：3000 亿元销售额、30000 名

工程师、3000 名工人。工程机

械、港口机械、煤机矿车成为世界

第一，风能装备、新能源商用车、

石油装备、电池装备、氢能装备、

光伏装备成为中国第一，工业互

联网、动力电池、光伏产业、建筑

工业化、环保装备、投资协同实现

破局。

相较于“333、366”目标，梁稳

根提出的万亿市值目标更受外界

关注。早在2022年，梁稳根再次

提及万亿市值目标：在三一集团

的第五个10年（2026—2036年）

里，集团要实现万亿市值目标。

据媒体报道，三一集团方面

曾公开对外表示：“万亿目标指

三一集团所有上市公司市值总

和，包括三一集团现在的上市公

司以及未来可能会上市的一些

公司，是一个长期的目标。”

记者梳理发现，目前，三一

集团旗下共有3家上市公司，分

别 是 三 一 重 工 、三 一 重 能

（688359.SH）、三一国际（00631.

HK）。作为三一集团旗下龙头

企业，三一重工无疑是三一集团

冲击万亿市值梦的重点所在。

彼时，三一集团官网文章

称：“数据显示，2020年以来，三

一重工股价已累计上涨 135%，

总市值从1500亿元翻番至3500

亿元，增速跑赢行业平均涨幅及

三大指数上涨幅度。相较于

2019年1月2日的股价7.79元，

涨幅则超过了400%。”

但截至 2024 年 9 月 19 日，

三一重工市值已回落至约1342

亿元，三一重能市值为280.72亿

元，三一国际市值为131亿港元

（约119亿元）。也就是说，三一

集团旗下 3 家上市公司目前总

市值仅为 1741.72 亿元，离万亿

市值目标相差甚远。其中，和高

峰期相比，三一重工市值已跌去

超2000亿元。

对于如何提振股价、董监高

减持频率有所提升等问题，记者

9月11日致函三一重工方面。9

月 19 日，三一重工相关工作人

员表示，相关领导可能在出差，

会转告领导。截至记者发稿，未

获进一步回复。

百余封“小说举报信”

“一封又一封的小说材料，让

东风公司的相关干部受到无尽的

调查，严重影响了干事创业的积

极性，同时又使真正的腐败分子

得不到及时查处，严重影响了东

风公司一些下属企业的生产经

营。”东风公司在声明中表示，熊

某的举报内容丰富翔实，细节生

动具体，但是没有提供具体证据。

据相关资料，熊某的弟弟在

汽车行业工作20余年，曾任东风

公司旗下东风启辰汽车市场部副

部长，2017 年东风启辰独立后开

始担任东风启辰市场部副部长。

据 东 风 公 司 2022 年 通 报 ，

2013—2020 年，熊某弟弟在重要

节日期间，多次收受管理服务对

象所送现金红包、高档酒水、手表

等礼品礼金，折合共计约 18.7 万

元。同时，熊某弟弟还存在其他

严重违纪违法问题。

熊某弟弟于 2020 年 11 月辞

职，2022 年 3 月受到开除党籍处

分，其涉嫌犯罪问题被移送检察

机关依法审查起诉。2023年4月，

一审法院依法作出判决，2023 年

11 月，二审法院依法作出终审裁

定，驳回上诉维持原判。

“不得不说熊某这一点抓得

很准，因为纪检监察机关违法办

案就会产生自始无效的法律后

果，熊某弟弟自然就无罪释放

了。”东风公司纪委在声明中指

出，熊某向东风公司纪委寄送的

100 多封举报信和此次在个人公

众号发布的内容，很重要的一部

分就是违法办案，并且表示，熊某

100 余封举报信的目的是想通过

干扰舆论，无罪释放其弟弟。

熊某的这一举动也为东风公

司的反腐工作造成一定影响。对

此，东风公司方面表示，熊某作为

律师，应该以法律规定的合法方

式依法维护其弟弟的合法权利，

而不应该以对办案人员诬告陷害

的方式公然为腐败分子张目。

“熊某的行为干扰了东风公

司纪委办案工作，对纪检监察干

部造成严重不良影响，对东风公

司纪委反腐败工作造成伤害，公

司对熊某予以强烈谴责！任何妄

图以一己私利阻碍东风公司纪委

反腐败工作都是徒劳！”东风公司

方面表示。

反腐力度不断加大

相关资料显示，自2019年起，

东风公司的反腐力度就开启高压

反复模式，截至2022年，东风公司

纪委就已经立案 551 件、处分 629

人、留置 75 人。另据公开信息，

2022年1月—2023年1月，东风公

司已对“一把手”开展提醒、函询、

诫勉，累计达到36人次，查处各级

“一把手”问题33件、处分38人。

记者注意到，2023 年至今，东

风公司的反腐力度仍未减弱，在纪

委声明五连发后，东风公司纪委又

发布了东风公司原副总工程师方

驰涉嫌严重违纪违法，目前正接受

东风公司纪委和湖北省十堰市监

委纪律审查和监察调查的通报。

据不完全统计，2023年下半年

至今年4月短短的半年时间内，就

有27名东风公司高管落马。其中

东风雷诺、东风雪铁龙等合资车企

成为腐败的重灾区。

今年 3 月，东风公司纪委、湖

北省纪委监委发布消息，东风雷诺

原常务副总裁胡信东因涉嫌严重

违纪违法，正接受东风公司纪委和

湖北省襄阳市监委的纪律审查和

监察调查。

根据通报信息，2012年胡信东

调任东风雷诺常务副总裁，在任期

间，胡信东利用职务便利，为亲友

谋取利益，收受贿赂，严重违反了

党的纪律和国家法律法规。

除 此 之 外 ，还 有 东 风 雪 铁

龙。今年 4 月，东风公司纪委通

报，东风公司中国东风汽车工业

进出口有限公司监事潘家年涉嫌

严重违纪违法，目前正接受东风

公司纪委和湖北省咸宁市咸安区

监委纪律审查和监察调查。相关

资料显示，潘家年曾在东风公司

工作多年，曾任东风雪铁龙品牌

总经理。

在此之前，东风公司纪委还通

报了东风雪铁龙品牌所有方神龙

汽车营销中心原专务高先俐、神龙

汽车产品企划部新事业战略推进

办公室原负责人饶杰涉嫌严重违

纪违法的情况。

在今年中秋节假期前，东风公

司纪委、监察专员办又在公众号

“廉洁东风”对 4 起违反中央八项

规定精神典型问题进行公开通报，

涉及东风公司乘用车公司、东风德

纳车桥有限公司襄阳工厂以及东

风设计研究院有限公司等多个东

风公司旗下公司、工厂的管理层。

东风公司方面表示，公司各

级纪委要把节点监督同群众身边

不正之风和腐败问题集中整治结

合起来，坚持风腐同查同治，深挖

背后的腐败问题，持续释放一严

到底强烈信号，驰而不息纠“四

风”、树新风。

销量业绩承压

据东风公司日前公布的 8 月

产销快报，截至今年 8 月，东风公

司今年的累计产销量较上年同期

分别下降8.2%和9.3%，达到98.7万

辆和96.3万辆。

具体来看，东风系合资车企的

销量均较上年同期有所下滑。其

中东风本田、郑州日产的累计销量

分别较上年同期下滑 19.05%和

27.15%，达到 27.59 万辆和 2.4 万

辆。另一东风系合资车企神龙汽

车的累计销售量也较上一年同期

下降16.25%，达到4.79万辆。

在盘古智库高级研究员江瀚

看来，合资品牌是东风公司的现金

奶牛，但这些品牌目前并不景气。

“这些品牌在合资品牌中曾经具有

较强的竞争力和市场地位。例如，

东风本田、东风日产和神龙汽车等

品牌在市场上都曾拥有很高的知

名度和影响力。”

北方工业大学汽车产业创新研

究中心研究员张翔也对记者表示，东

风公司对合资车企的依赖较为严

重，乘用车的主要营业收入来自于合

资车企，自主品牌稍显没落，“东风

公司现在推出的新自主品牌也比较

多，但是没有真正把销量做起来。”

东风公司8月产销快报显示，

东风日产、东风本田在今年的累计

销量分别达到 40.35 万辆和 27.59

万辆，共计67.94万辆，占东风公司

今年累计销量约70%。

中信证券方面分析认为，合资

车企出清趋势很难逆转，原因在于

当车型周期阶段性走弱且难以快

速迭代车型矩阵从而扭转颓势的

情况下，主机厂很容易进入一个量

价齐跌的“死亡螺旋”，叠加国内新

能源企业正处于洗牌期，市场决策

相对较慢的合资车企更难突围。

张翔对记者表示，目前东风公

司的品牌较多，但是品牌的知名度

不够，这是短板。“东风公司现在要

向其他车企学习，一方面加大创

新；另一方面要注重营销，学习互

联网化、进驻商超卖车等。”

中信证券方面进一步表示，未

来合资公司的股权转让、整合以及

国企之间的合并重组，或将成为合

资车企一下阶段的常态。“对于包括

东风公司在内的自有品牌竞争力相

对较弱的大型国有汽车集团，由于

其过往盈利主要依靠合资车企，而

合资车企退出后产能难以在体系内

消化，因此很有可能出现此类大型

汽车集团之间的国有资产整合。”

五篇声明回应百余封“小说举报信”

除减持金额较大外，“组团”减持的三一重工高管职位也颇高。

今年上半年，三一重工海外收入增速已大幅回落至4.79%。

作为三一集团旗下龙头企业，三一重工无疑是三一集团冲击

万亿市值梦的重点所在。

近日，三一重工核心高管集体减持引发市场关注。图为三一重工厂区。本报资料室/图

近年来，东风公司反腐力度开启高压模式，持续打造“廉洁东风”。图为东风汽车成都国际

车展展台。 本报资料室/图


